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� Род (genus):
� • мужской (masculīnum)
� • женский (feminīnum)
� • средний (neutrum)
� Кроме того существует ещё существительные общего рода 

(genus commūne), т.е. те, которые могут быть и мужского и 
женского в зависимости от того, какую особь они называют. 
Exempla: civis m,f - гражданин, гражданка; parens m,f - 
родитель, bos m,f - бык, корова. Также двоякого рода может 
быть dies - в мужском со значением "день", в женском – 
"срок".

� Существительные, называющие лиц, животных мужского 
пола, названия рек, месяцев, ветров являются мужского 
рода. Женского рода – существительные, которые называют 
лиц и животных женского пола, названия городов, стран, 
островов, деревьев и кустарников. Несклоняемые 
существительные – среднего рода.

1. Грамматические категории 
имен существительных



� Число (numĕrus):
� • единственное (singuláris)
� • множественное (plurális)
� Двойственного числа (duális) нет, за исключением 
того, что по особому склоняются числительное duo, 
duae - два и ambo, ambae - оба.

� Лексические значения некоторых существительных в 
единственном и множественом числе могут 
различаться. Exempla: littĕra – буква; litterae – наука, 
искусство; шрифт; письмо, записка; numerus – число; 
numeri – математика; стопа, стихи.

� Как и в русском языке, некоторые существительные 
имеют только форму множественного числа: arma – 
оружие; nugae - пустяки, чепуха и др. В русском такие: 
ножницы, штаны, очки... Такие существительные в 
латинском языке называются pluralia tantum.



� Падеж (casus):
� • именительный (nominatīvus)
� • родительный (genetīvus)
� • дательный (datīvus)
� • винительный (accusatīvus)
� • творительный (ablatīvus)
� • звательный (vocatīvus)
� • местный (locatīvus)
� Последние 2 употребляются применительно не ко всем 
существительным: vocativus к тем, что называют в 
основном воодушевлённые лица, locativus – к 
называющим местность.

� Формы существительных среднего рода в 
именительном, винительном и звательном падежах 
совпадают и в единственном и во множественном 
числах.



� Склонение (declinatio): 
� В латинском языке имеется 5 склонений. Для определения по какому 

склонению склоняется определённое существительное – надо знать его 
окончание в родительном падеже. Ниже приводится таблица склонений, в 
которой указаны окончания падежей и склонения.

� declinatio 1 2 3 4 5
� genus m, f m, f n m, f N m, f n m, f
� sg. nom. ă us, (-er),(-ir) um -is,-es,-or,-rix,-as,-o,-ex... ŭs ū es
� gen.ae ī Is ūs ēi/ĕi
� dat. ae ō Ī uī ū ēi/ĕi
� acc. am um em (im) =nom. um u em
� abl. ā ō ĕ/ī ū ē
� voc. ă ĕ, без оконч./=nom. um = nom. us u es
� pl. nom. ae ī ă ēs ă/iă ūs ua ēs
� gen.ārum ōrum ŭm/ium uum ērum
� dat. īs īs ĭbus ĭbusēbus
� acc. ās ōs ă ēs ă/ia ūs ua ēs
� abl. īs īs ĭbus ĭbusēbus
� voc. ae ī ă es a/ia us ua es



� К первому склонению относятся существительные женского 
рода, а также мужского, называющие профессию или 
национальность: persa - перс; agricŏla - земледелец; 
baptista - креститель; prophēta - пророк. В родительном 
падеже единственного числа они имеют окончание -ae и в 
множественном -ārum. Ниже приведена таблица с примером 
1-го склонения stella - звезда:

� Singularis Pluralis
� nom. stellă stellae
� gen. stellae stellārum
� dat. stellae stellis
� acc. stellam stellas
� abl. stellā stellis
� voc.stella stellae

2. 1-ое склонение 
существительных



� Ко второму склонению относятся существительные мужского рода на -us, -er, среднего на -um, и 
малочисленная група существительных женского рода на -us (ficus - смоковница, methŏdus - 
метод и др). В родительном падеже единственного числа они имеют окончание -ī и в 
множественном -ōrum. Дальше показаны примеры существительных 2-ого склонения (arbiter - 
свидетель; puer - мальчик; filius - сын; saxum - скала) и склонение Deus - бог:

� sg. nom. amīcus arbĭter puer filius saxum Deus
� gen. amīcī arbĭtrī puĕri filii saxi Dei
� dat. amīcō arbĭtrō puĕrōfilio saxō Deo
� acc. amīcum arbĭtrum puĕrum filiumsaxum Deum
� abl. amīcō arbĭtrō puĕro filio saxo Deo
� voc. amīcĕ arbĭter puĕr(e) fili saxum=nom. Deus, Deû
� pl. nom. amīcī arbĭtrī puĕri filii saxă (dei/dii)
� gen. amīcōrum arbĭtrōrum puĕrōrum filiorum saxōrum (deorum)
� dat. amīcis arbĭtris puĕris filiis saxis (deis/diis)
� acc. amīcos arbĭtros puĕros filios saxa (deos)
� abl. amīcis arbĭtris puĕris filio saxis (deis/diis)
� voc. amīci arbĭtri puĕri filii saxa=nom. (dei,di)
� В словах на -er в косвенных падежах ĕ может выпадать (árbiter) и сохраняться (puer). Такие 

явления есть и в русском языке: ветер - ветра; фермер-фермера. Гласный -e сохраняют 
следующие слова: socer-soceri – тесть; gener-generi – зять; vesper-vesperi – вечер; 
líberi-liberorum – дети.

� Vocativus имён существительных на -ius является чистой основой на -i и сохраняет ударение 
именительного падежа.

� Примечание. Существительные 2-го склонения virus - слизь, яд, вирус и vulgus - народ, толпа – 
среднего рода, хотя и оканчиваются не на -um.

3. 2-ое склонение 
существительных



� Третье склонение наиболее разнообразное по классу слов, которые в него 
входят. Поэтому существительные 3-го склонения можно разделить на 3 
типа:

� 1. Согласный: неравносложные слова, имеющие в gen. sg. на один слог 
больше чем в nom.sg. и основа которых оканчивается на один согласный. 
Exempla: libertas, libertātis; virgo, virgĭnis; tempus, tempŏris. А также 
следующие существительные: mater, matris; pater, patris; frater, fratris; 
juvĕnis, juvenis; canis, canis; parens, parentis. Существительные 
среднего рода имеют окончание -a во мн. числе.

� 2. Гласный: существительные среднего рода, оканчивающиеся в nom. 
sg. на -e, -al, -ar: rete, retis; animal, animalis; exemplar, exemplaris. 
Nom.pl. образуется с помощью окончания -ia

� 3. Смешанный: существительные мужского и женского родов:
� • равносложные (с одинаковым количеством слогов в nom. и gen. sg.): 

nubes, nubis; piscis, piscis;
� • неравносложные, основа которых оканчивается на группу согласных: 

stirps, stirpis; urbs, urbis;

4. 3 склонение существительных



� Существительные 3 склонения гласного типа имеют в аблятиве окончание -i, а также 
следующие слова: sitis, is f - жажда; puppis,is f - корма; secúris,is f - топор; turris,is 
f - башня; amussis,is f - линейка; febris,is f - лихорадка; vis,vis f - сила – (т.е. 
имеющие в передпоследнем слоге ū/ŭ, но не ограничиваясь только ими). И названия 
городов и рек на -is: Neápolis. Эти существительные имеют в аккузативе окончание 
-im, в отличие от других имеющих -em. Однако вместо -im может встречаться и -em.

� Таблица с примерами существительных 3-го склонения (homo - человек; urbs - 
город; aedes - здание; turris - башня; exemplar - образец, копия; cor - сердце):

� sg. nom. homo m urbs f aedes f turris f exemplar n cor n

� gen. homĭnis urbis aedis turris exemplāris cordis

� dat. homĭnī urbi aedi turri exemplārīcordi

� acc. homĭnem urbem aedem turrim exemplar cor

� abl. homĭnĕ urbe aedeturri exemplārīcordĕ
� voc. =nom. =nom. =nom. =nom. =nom. =nom.

� pl. nom. homĭnes urbes aedes turres exemplaria cordă
� gen. homĭnum urbium aedium turrium exemplarium cordum

� dat. hominĭbus urbĭbus aedĭbus turrĭbus exemplarĭbus cordibus

� acc. homĭnes urbes aedes turres exemplaria corda

� abl. hominĭbus urbĭbus aedĭbus turrĭbus exemplarĭbus cordibus

� voc. =nom. =nom. =nom. =nom. =nom. =nom.



� Обратите внимание на:
� • разные окончания номинатива ед.ч. и одинаковые генетива, образование 

формы номинатива;
� • окончания аблятива ед.ч. для разных типов существительных
� • окончания nom.pl. существительных среднего рода: -a согласный тип, 

-ia – гласный;
� • окончания генетива мн.ч. -um для согласного типа и -ium – для 

остальных;
� • как всегда существительные среднего рода имеют одинаковую форму в 

аккузативе и номинативе exemplar, cor

� Особые склонения существительных 3-го склонения
� Некоторые из существительных 3-го склонения имеют некие особенности в 

своём склонении. Их примеры приведены в таблице ниже vis - сила, vas - 
сосуд, bos - бык, корова:

� sg. nom. vis f vas n bos m
� gen.[vis] vasis bovis
� dat. [vi] vasi bovi
� acc. vim vas bovem
� abl. vi vasebove
� pl. nom. vires vasaboves
� gen.virium vasorum boum
� dat. viribus vasis bobus/bubus
� acc. vires vasaboves
� abl. viribus vasis bobus/bubus



� Masculina:
� • -ō – praedo - разбойник, грабитель
� • -ŏr – tractor - буксир
� • -ōs – mos - обычай
� • -er – pater - отец
� • -es (неравносложн.) – eques (équitis) - кавалер
� • -ex – judex - судья
� • -cis – fascis - пучок
� • -nis – panis - хлеб
� • -guis – sanguis - кровь
� Исключения:
� caro,carnis f - мясо, плоть; arbor,arbŏris f - дерево; uxor,uxōris f - 

супруга; soror,sororis f - сестра; mulier, muliĕris; quies, quiētis f - покой; 
merces, mercēdis f - награда; seges,segĕtis f - посев; lex,legis f- закон, 
mater, matris f - мать; dos,dotis - приданое. cor,cordis n - сердце; os,oris 
n - рот; os,ossis - кость; iter,itinĕris n - путь; ver,veris n - весна; 
cadāver,cadavĕrisn n - труп, падаль.

Род существительных 3-ого 
склонения



� Feminina:
� • -(it)ās – libertas - свобода
� • -ūs (gen. ūtis) – juventus - молодость
� • -is – corbis - корзина
� • -ēs – nubes - облако
� • -gō – imágo - изображение
� • -tūdō – similitúdo - подобие
� • -tiō, -siō (gen. ōnis) – mansio - пребывание
� Исключения: lapis,lapĭdis m - камень; pulvis,eris m - пыль, 
порошок; mensis,is m - месяц; orbis,is m - круг; collis,collis m - 
холм. vas,vasis n - сосуд

� Neutra:
� • -e, al, ar – reptíle - пресмыкающееся
� • -mă (gen. ătis) – stigma - клеймо, татуировка
� • -men – tramen - поезд
� • -ŭs (gen. -ŏris,-ĕris) – opus (operis) - дело, работа
� • -ur – femur - бедро
� Исключения: sal,salis m - соль; lepus,lepŏris m - заяц; mus,muris 

m - мышь. tellus,tellūris f- зямля почва.



� К 4-ому склонению относятся существительные мужского рода на -us и среднего на 
-u. В gen.sg. единственного числа они имеют окончание -ūs, а множественного -uum.

� Пример 4-го склонения существительных (portus - порт; genu - колено; domus - 
дом):

� sg. nom. portus m genu n domus f
� gen. portūs genūs domūs
� dat. portui genūdomui
� acc. portum genūdomum (домой)
� abl. portū genūdomō (из дома)
� voc. =nom. =nom. =nom.
� pl. nom. portūs genuă domūs
� gen. portuum genuum domuum/domōrum
� dat. portĭbus genĭbus domĭbus
� acc. portūs genua domū/domōs (по домам)
� abl. portĭbus genĭbus domĭbus
� voc. =nom. =nom. =nom.
� Из существительных 4-го склонения следующие женского рода: manus - рука, domus 

- дом, portĭcus - галлерея, портик. Кроме того некоторые формы domus образуются 
по 2-ому склонению, что указано в таблице выше и имеют указанные там же 
значения. Locativus от domus - domi (дома).

� 4-ое склонение состоит преимущественно из слов образованных от супина глагола, 
которые мужского рода: motus, status, cantus и т.д.

5. 4-ое склонение 
существительных



� К 5-ому склонению принадлежат существительные женского рода на -es, 
имеющие в gen.sg. окончания -ēi/-ĕi. -ēi, если после гласного и -ĕi, если 
после согласного: faciēi, fidĕi.

� Примеры 5-ого склонения существительных (res - вещь, дело; dies - день):
� sg. nom. res dies
� gen.rei diēi
� dat. rei diēi
� acc. rem diem
� abl. re die
� voc. =nom. =nom.
� pl. nom. res dies
� gen.rerum diērum
� dat. rebus diēbus
� acc. res dies
� abl. rebus diēbus
� voc. =nom. =nom.
� Среди существительных пятого склонения dies - день, meridies - полдень, 

юг – мужского рода.

6. 5-ое склонение



� В латинском языке (как и в других) имеется довольно много существительных заимствованных из греческого языка. В 
общем они адаптированы под латинские склонения, но имеются также кое-какие особенности и различия, основные 
из которых считаю необходимым рассмотреть.

� Итак существительные, заимствованные из греческого языка относятся к одному из первых трёх склонений. 
� К первому, в основном склоняются имена собственные в nom. на -ēs - мужского рода и существительные женского 

рода на ē в nom.sg., но фактически по первому греческому склонению. По второму склонению склоняются 
существительные среднего рода на -ŏn.

� По третьему склонению склоняется более многочисленная группа существительных: среднего рода на -mă, мужского 
на -er, женского на -is, -as. Причём для мужского рода характерно в acc.sg. окончание -ă, для женского -in, -āda 
соответсвенно.

� Дальше приведена таблица с образцами склонения заимствованных греческих существительных:
� Declinatio 1 1 2 3 3 -
� sg. nom. cholē fcomētēs skeleton n aër m análysis f echō f
� gen. cholēs cometae skeleti aĕris analysis/eŏs echūs
� dat. cholae/cholē cometae skeleto aĕri analysiechoe
� acc. cholēncometēn/cometam skeleton aĕră analysin echô
� abl. cholē/cholē cometē skeleto aĕrĕ analysi/e echoe
� voc. chole cometă/ē =nom. =nom. =nom. echoe
� По второму склонению склоняется также hemerodrŏmŏs,hemerodromi - гонец, курьер - в nom.pl. hemerodromoe. 

Существительные на -ma могут иметь двоякие формы во множественном числе:
� Singularis Pluralis
� nom. programmă programmătă
� gen. programmătis programmatum/programmatorum
� dat. programmati programmatibus/programmatis
� acc. programma programmata
� abl. programmatĕprogrammatibus/programmatis
� voc. =nom. =nom.

7. Склонения греческих 
существительных



� Словарная форма – это форма, в которой имена 
существительные (и другие части речи) записаны в словаре. 
Для них она содержит:

� • форму именительного падежа (или множественного для 
pluralia tantum);

� • окончание gen.sg. (родительном падеже) или 
соответственно pl. или полную форму слова в gen. если 
нельзя достоверно определить основу из именительного 
падежа. Наиболее такие случаи распространены в 3-ем 
склонении при односложных словах в nom.sg. Из этого 
окончания и определяется по какому склонению будет 
склоняться слово. Если существительное несклоняемое, то 
вместо окончания родительного падежа указывается indecl. 
- indeclinábile;

� • сокращённое обозначение рода: m, f, n, после чего 
если существительное только во мн. числе идёт pl.

8. Словарная форма латинских 
существительных


